

El Proletario

PERIODICO QUINCENAL ORGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

Año V.-Núm. 94

Toledo 15 Abril 1930

Precio: 15 cts.

La lucha contra la crisis de trabajo

Reparación de fincas urbanas y carretera de circunvalación

Nos hemos propuesto mantener siempre en primer plano el grave problema del paro. Queremos también que las autoridades pongan toda su actividad y su influencia en la atenuación de los terribles efectos de la crisis de trabajo. Para ello es necesario que actuemos a la par y en movimientos armónicos las organizaciones obreras y la gran masa de parados, auxiliados por EL PROLETARIO.

Las promesas hechas por los que gobiernan Toledo no han sido cumplidas. Lejos de disminuir el número de obreros sin trabajo ha aumentado considerablemente. En el gremio de canteros el paro alcanza a las cuatro quintas partes de los obreros del oficio. En albañiles y carpinteros, los parados pasan del treinta por ciento y en los trabajos de peones llegan a varios centenares los desocupados.

Cumpliendo nuestros propósitos y siguiendo el camino trazado, la Casa del Pueblo ha reunido a las directivas del ramo de construcción con objeto de constituir una comisión que ya ha comenzado a actuar.

A esta comisión, presidida por el Consejo de dirección, se incorporará un parado de cada oficio y de este modo se mantendrá un estrecho contacto con las directivas de las sociedades obreras del ramo de construcción y con todos los obreros sin trabajo. Esta comisión, que se reunirá periódicamente y con gran frecuencia, quedará constituida de manera fija y permanente.

Desde estas columnas se dirigen a todos los parados pidiéndoles su cooperación y que estén atentos a las gestiones que realicen y se dispongan a secundar sus iniciativas, para hacer más fructífera su labor. Quiere comenzar haciendo un censo completo y detallado de los obreros sin trabajo en todos los oficios. Asimismo de los obreros que sólo trabajan dos o tres días a la semana. De las obras pendientes en Toledo. De los obreros que pueden ocuparse en los distintos tajos. De las obras que pueden emprenderse con el auxilio de las autoridades.

En sus directivas y en la secretaría del Consejo pueden dejar todos estos datos y proyectos, los obreros parados, todas las noches.

Este número ha sido visado por la Censura

De las consignas enumeradas en el último número de EL PROLETARIO, vamos a destacar por su naturaleza, por su próxima y fácil realización las

dos que encabezan este artículo: Reparación de fincas urbanas y carretera de circunvalación.

No nos cansaremos de decir, y llevamos cuatro años repitiéndolo aquí, que si el Ayuntamiento tuviera conciencia de su misión habría aminorado notablemente la gravísima crisis de trabajo con sólo exigir a los propietarios colocasen sus fincas en las debidas condiciones de higiene, seguridad y ornato. Quizás se puedan contar por cientos los edificios que en Toledo necesitan reparación. Trabajarían durante muchos meses varios cientos de obreros y con ello no harían sino cumplir las ordenanzas municipales. Amistades y parentescos deben dejarse a un lado. Nosotros anunciamos aquí una continua presión sobre el concejo para que cumplan con su deber. Acudiremos a las sesiones, nos manifestaremos ante el Ayuntamiento, denunciaremos crecientemente los casos de edificios necesitados de reparación y si no se obliga a los dueños a ejecutar las obras averiguaremos y diremos en alta voz qué razones confesables o inconfesables impiden la ocupación de una o varias cuadrillas de obreros.

La carretera de circunvalación, obra ya aprobada por las autoridades centrales, está pendiente de subasta. De la gestión de Toledo y sus gobernantes que, acuciados por el proletariado hambriento se moverán con mayor actividad e interés, depende el que pronto sea un hecho el comienzo de los trabajos. Con esta obra, empleando varias cuadrillas, encontrarían ocupación varios cientos de trabajadores por unos meses, pues tiene un presupuesto de novecientas mil pesetas y ochocientas mil y pico se haría de destinar a jornales, porque toda la obra consiste en desmonte y afirmado.

De momento debemos enfocar nuestras energías en estos dos puntos, insistiendo la comisión, al frente de los parados, que deben manifestarse cerca de las autoridades sin dejarles descansar y así conseguiremos que poniendo manos a la obra se solucionen por una larga temporada la terrible crisis de trabajo.

MURMULLOS

—¿Qué, fuiste a los toros, Nicomedes?
—Hombre, sí. ¿Tú no?
—No.
—Pues *ná*, no te has perdido *ná*, se

necesita estar pasmao para perderse una de esa categoría.

—Ni pasmao ni *ná*. Que no disponía de dos duros.

—Chs, pero cuando se trata de un *asto* como ese empeña uno hasta la gorra.

—Bueno, pero eso, tú; yo no. ¡Chs, tu, oye, atiza! ¿Qué es eso? ¡Hay guerra?

—Quiá, hombre, serán los barrenos que tiran *toas* las tardes por donde están haciendo el nuevo puente.

—¿Qué puente? ¿Pues no se había *parao* eso pa hacerle en el otro sitio, que estaba mejor?

—*Amo* anda. Se conoce que *tó* eso de la Comisión no valió *pa ná*, porque ahí siguen trabajando.

—Bueno, te advierto que después de *tó* no está mal, porque si ahora hubieran tenido que estudiarle *pa* otra parte, *tós* los obreros se quedan *paraos*, y salimos perdiendo.

—O ganando, porque, ¿que preferirías tú, trabajar y no comer o no comer y no trabajar?

—Lo último.
Pues casi casi en el mismo caso se iban a encontrar los que están ahí, porque se *inflan* a trabajar y los pagan a *ná*. ¡Menudos verdugos son los contratistas esos!

—Sí, ya lo sé, son los mismos del ferrocarril célebre. Con menos motivos hay otros en gilitos... en fin, te dejo.

—Adiós.

FANTOMA

“LA SUIZA”

Bollería, lechería, pan de Viena

Luis Muñoz

Armas, 9 (Zocodover)

Ensaimadas, bollos suizos, bollos imperiales

Leche de vacas en el establecimiento y a domicilio: Litro, 0'70 pesetas
Vaso grande servido en el establecimiento, 0'40
Idem pequeño, 0'20

HORIZONTES

Política de clases

«Toda lucha de clases es una lucha política.»
CARLOS MARX

Si la organización obrera limitase exclusivamente a postular mejoras de índole económica (aminoración de la jornada de trabajo, aumento del salario, etc.), realiza una sola parte de su cometido esencial primario. Más si a la acción simplemente económica une la acción política, entonces cumple, a nuestro entender, con sus verdaderos fines como fuerza social dinámica.

Pero entiéndase bien que esa polí-

tica de la organización, para ser eficaz y acertada, no puede ni debe ser otra que una política netamente clasista, genuinamente obrera, o sea anti-burguesa, fundamentalmente socialista.

Es así como ambas manifestaciones de la actividad sindical, la meramente económica y la política, complétanse entre sí y constituyen un cuerpo de sana doctrina y clara orientación, que capacita en un todo a la organización obrera para el cumplimiento de su misión en la Historia.

* *

Si; una política de clase, una política socialista define por completo a la organización obrera, cuya formación no ha de implicar tan sólo el alcance de pequeñas e inmediatas conquistas en orden a las condiciones actuales de vida del trabajador, sino que tiene una más alta finalidad que llenar, una finalidad contenida en los ideales colectivistas—llámense socialistas o comunistas, pues para nosotros son la misma cosa siempre que sean científicos (marxistas)—y es la de socavar día tras día el régimen burgués, precipitando su derrocamiento, suprimiendo así el odioso salariado, emancipando al proletariado de toda abominable tutela y estableciendo las bases de una colectividad de productores libres, con total ausencia de las injusticias, las desigualdades y las tiranías en que se asienta el sistema capitalista.

* *

De ahí que tengamos por equivocada toda actuación política de la organización obrera, que no tienda hacia los objetivos señalados, y que condenemos y combatamos energicamente el pernicioso y falso apoliticismo de que hacen gala el llamado sindicalismo libre y sus fraternales colegas, los no menos «libres» sindicatos católicos—cuyos inspiradores y panegiristas, sea dicho de paso, nada de común tienen con los obreros—que traicionan abiertamente los legítimos intereses de la clase trabajadora con la prédica de una tan absurda como imposible colaboración obrero-patronal-gubernativa, en la que cifran sus esperanzas como «solución definitiva» (!) de la magna cuestión social.

* *

La vitalidad de nuestras organizaciones está, pues, en razón directa de su actuación política. Neutralidad y apoliticismo son sinónimo de inconsciencia e incomprensión, si es que no responden a otros móviles.

Cada día más se impone la práctica de una verdadera política de clase, de oposición irreductible a toda política burguesa. Recuérdense estas



PIDA SIEMPRE
CAFÉ “LOS NIÑOS”,
EL MAS EXQUISITO
Rafael Jiménez.—Toledo.

CASA DIAZ.—Carneceria.

elocuentes palabras de Pablo Iglesias, en sus «Comentarios al Programa Socialista»: «Para librarse, pues, los trabajadores de la miseria social, el envilecimiento intelectual y la dependencia política, precisan de todo punto destruir la causa que engendra estos males, y que es sencillamente la dominación económica que la clase burguesa ejerce sobre ellos. Mas para que este dominio desaparezca y la esclavitud humana termine por completo, es necesario arrebatar de manos de la burguesía los instrumentos de la producción que hoy monopoliza.»

He ahí el único camino a seguir por las masas obreras conscientes: el marcado por el socialismo científico y revolucionario.

CARMELO MORALES VALVERDE
Madrid, marzo 1930.

DE POLÍTICA

El obrero no debe militar en el campo republicano

Por falta de espacio no podía publicar en el último número de EL PROLETARIO las presentes cuartillas, redactadas en este momento y que sugirió un artículo de estimado camarada nuestro en la organización sindical.

Sin adornos literarios, con la mayor brevedad en la exposición y a vuela pluma, voy a procurar trazar en unas cuartillas las razones que impiden a los proletarios alistarse en las filas del republicanismo.

Es un principio inconcuso para todo trabajador el de que la vida económica determina la vida toda, moral, social y política. La moral del potentado no puede ser, no es igual ni análoga a la del hambriento. Los ideales políticos de la burguesía no coincidirán jamás con los del proletariado. El concepto de la vida social y económica son totalmente opuestos en el trabajador y en el ocioso capitalista. Es decir, al bienestar burgués le corresponde siempre una concepción universal de la vida en todos sus aspectos, distinta a la de los trabajadores que arrastran una penosa existencia de privaciones. Y mientras persista el sistema de producción capitalista y subsista el actual régimen económico de distribución de la riqueza, el obrero seguirá sufriendo los rigores de la injusticia social y arrastrará una vida miserable. En tanto que el proletariado haya de depender de un salario y los beneficios del trabajo solo alcancen a una clase social, la burguesía, el trabajador continuará una vida de esclavitud, el obrero no puede sentir la satisfacción de ser libre y dueño de sí mismo. Hasta que no desaparezca la propiedad privada de los medios de producción y de los instrumentos de trabajo, el proletario no habrá conseguido su emancipación.

Tampoco es menos cierto que el Estado, el aparato gubernamental en

CASA DIAZ.—Jamones.

cualquier país burgués, no es sino el comité de defensa de los intereses del capitalismo, es un organismo de seguridad para que la clase dominante continúe la explotación de la clase trabajadora.

De lo dicho se deduce fácilmente la conclusión de que cuando la clase obrera ocupe el aparato estatal y suprima la propiedad privada de los medios de producción e instrumentos de trabajo, habrá llegado el momento de su redención.

Veamos ahora pues, si el republicanismo, en cualquiera de sus matices,

El industrial que más económicamente construye en el ramo de la madera, es el establecido en

FERIA, 17

¿No le ha hecho sus encargos?

Hágalo cuanto antes, pues se economizará dinero y quedará satisfecho en la construcción de sus encargos y en la economía de los mismos.

FERIA, 17 (junto al Tinte).--TOLEDO

del más templado al más radical, puede llenar estas aspiraciones primordiales, fundamentales y únicas del proletariado. Su contenido programático no encierra sino objetivos meramente políticos. No persigue otros fines que una modificación del aparato de gobierno en su sistema y forma de desenvolverse y en sus relaciones con los habitantes todos del país, o sea en los llamados derechos individuales. Mas estos partidos políticos defienden a rajatabla el principio básico de toda la presente organización social y económica, la propiedad privada y conservarán a sangre y fuego el régimen capitalista. La vida de la clase obrera continuará con sus agobios y sus torturas a merced de un salario, subsistiendo las diferencias de clase productora y clase parasitaria y explotadora.

Es decir, cualquier partido republicano al no atacar, antes al contrario, defender la continuación del capitalismo y por tanto el salariado, se declara partido de la burguesía, más no quiere la emancipación del trabajador, que sólo se logrará con la supresión de la propiedad privada de los medios de producción e instrumentos de trabajo. Y al apoderarse del estado seguirá defendiendo los intereses de su clase, de la burguesía.

Y, si como decíamos, y nadie puede negar, la comunidad de intereses es la que origina la comunidad de ideas, ¿cómo es posible que el obrero pueda tener ideales comunes a la burguesía que le explota de un modo implacable? De aquí nace el que efectivamente los partidos republicanos sólo se nutran de elementos burgueses y formen en su ala izquierda los pequeños burgueses como frac-

CASA DIAZ.—Mantequería.

ciones radicales. Los obreros han sido desplazados a los partidos políticos de su clase y sólo en viejas poblaciones como Toledo, poco cultivadas por las modernas ideologías proletarias, se da el anacronismo de encontrar luchando en estos partidos burgueses a prestigiosos militantes sindicales.

En la realidad, la vida y la historia nos están enseñando que en verdad la clase obrera no se ha redimido en ninguna de las repúblicas burguesas que mantienen el régimen de explotación capitalista y que las luchas

el borregato de la Lechuga, habíamos tenido tela para muchas columnas de sabrosa lectura.

Por que *cuidao* que han *pasao* por allí unas cuantas cosas... ¡y gordas! Epoca hubo en que no quedó... ni luz eléctrica.

Claro está que, aunque lo hubiéramos hecho, nunca sin prestarnos al papelito que el redactor autor de la pregunta a la autoridad, al cual hemos de indicar que sí, como así será, con el sueldo que le dan en *El Bonete* no tiene para comer, opte para acrecentarle por un oficio más honroso que el de *soplón*, que éste está ya bastante desacreditado y va muy mal a los que le cultivan.

¡Vaya... periodista con delicadeza! y con toda seguridad que pertenece a la Asociación de la Prensa. ¡Honrados estáis con tal elemento!

¡¡So soplón!!

**

La calle que parte de Zocodover hacia el Miradero, ¿es de Venancio González, o de las Armas?

Lo decimos porque junto a la escalera una y enfrente otra, existen dos placas que rezan dos cosas distintas.

A ver en qué quedamos, señor alcalde, si no tiene usted bastante con los lentes, pida un telescopio.

Casa DIAZ, Salchichería

**

Tenemos entendido que un señor diputado provincial hizo una visita, con carácter particular, a las obras del nuevo Hospital, y observó que de las muchas grietas que existen, con los dedos puede sacarse la tierra correspondiente a las mezclas que se han empleado en la construcción.

Con estos procedimientos y dar jornales de hambre, ya se puede acudir a una subasta haciendo rebajas importantes.

Además, este diputado preguntó a los carpinteros que allí había (dos de ellos de la Diputación) que qué hacían, y le contestaron que hacían *gradillas* para elaborar ladrillos en el alfar del contratista.

¿No hay aquí un inspector, sobrestante, aparejador o lo que sea encargado de evitar estos abusos?

**

Se habla de instalar una especie de museo donde figuren los casos célebres que han dado con el régimen de censura a la prensa. Todos los periódicos mencionan *sus casos* y creemos que lo podremos hacer también.

EL PROLETARIO tiene muchas cosas que presentar allí. Aparte de una multa de quinientas pesetas que el director pagó en cárcel, hay un caso típico entre los muchos que irán saliendo.

Se trataba de publicar una información acerca del desarrollo de la Sociedad de panaderos de Madrid, y por el hecho ese, de hablar de Madrid, se nos dijo que lo revisara la censura de Madrid.

Y claro es que, por ese orden, si hablábamos de Polán, a Polán con las galeradas. Y si de París a París.

A punto estuvimos de tener que adquirir un *Hispano* para hacer estos

CARRETERO

F. CARRETERO
DENTISTA

ENFERMEDADES DE BOCA Y DIENTES.
SE HACEN TODA CLASE DE TRABAJOS
PROTÉSICOS. EXTRACCIONES SIN DOLOR

HORAS DE CONSULTA:

De DIEZ a TRES y de CINCO a SIETE
Plaza del Horno de la Magdalena, 6, 2.º
TOLEDO

Cosas que pasan

Consideramos de necesidad advertir a nuestros lectores, que las galeradas de EL PROLETARIO, de igual que desde el primer número, continúan llevándose a la censura para su revisión.

Casa DIAZ, Mantequería

**

El periódico de los curas ha pretendido sacar partido de un supuesto incidente ocurrido en la Casa del Pueblo.

Si hubiéramos nosotros procedido lo mismo en relación con los hechos acaecidos en estos últimos tiempos en



SI NO HA PROBADO EL CAFE
"REY WAMBA,"
Hágalo, que es el mejor.

JULIAN AYUSO—TOLEDO

recorridos... De otro modo, sólo podíamos hablar de Toledo.
Y... muchas cosas...

Usted seguramente

tendrá necesidad de proveer de agua de Cabrahigos el aljibe de su casa. Si tiene en estima sus intereses, no debe vacilar en dirigirse a

ANTONIO GALAN

Calle Real, núm. 3.

que dispone de una cuba 900 litros de capacidad, es decir, mucho mayor que las usuales, y a precio económico verdad.

El obrero campesino debe estar organizado

Por repetir muchas veces las palabras, no se peca, y menos cuando se trata de demostrar la grandeza y el valor histórico de lo que supone la organización proletaria, base principal ésta para que las clases oprimidas puedan desembarazarse con más prontitud de la tiranía capitalista.

En este sentido el obrero de la ciudad, es decir, el que trabaja en la fábrica, en el taller y en la oficina ha hecho bastante; no lo suficiente, claro está. ¿Pero y el obrero del campo, el más explotado, el que lleva siempre una vida llena de privaciones envueltos en una ignorancia absoluta sin consideraciones de ninguna clase, exentos de toda garantía por parte del Estado y del señor Feudal? Es una verdadera pena el ver todo este estado calamitoso en que se encuentra la clase obrera y campesina, pero todo es por carecer de una organización netamente proletaria, fuerte y disciplinada, impregnada de un espíritu de lucha de clase. Ya va llegando la hora de que el obrero campesino se vaya preocupando de estas cuestiones tan necesarias para el desarrollo moral y material de su situación social; piénsese un poco en esto y verá la responsabilidad que está contrayendo con su retraimiento y su apatía al no venir a organizarse, no queriendo reconocer ni comprender que sólo con la organización sindical es como podrán el día de mañana hacer frente a la avaricia capitalista, desterrando en parte de su lado toda esa vida de esclavos que llevan consigo, es decir, el dar una lección al gran terrateniente, al usurero, al gran potentado, a todo aquel que trata de vivir cómodamente engrandeciéndose a costa del sudor del paria campesino.

Es cosa sabida que cuando la burguesía, lo mismo financiera que rural, tiembla y siente pavor, es cuando ve que la clase proletaria se une y se agrupa en grandes y potentes federaciones, lo mismo provinciales que nacionales e internacionales. ¿Por qué los camaradas del campo no han de reconocer estas verdades tan grandes y tan llenas de lógica, y han de seguir diseminados, desunidos y tan alejados de la organización sindical? Razón será el ir comprendiendo la necesidad que se deja sentir en los medios proletarios de la falta del obrero campesino, pues sin este elemento no será posible la emancipación del

proletariado en general. Bien se puede decir que mientras la clase obrera y campesina no cuente con un fuerte baluarte de organización bien orientado, no habrá posibilidad de conquistar la liberación de las clases oprimidas.

Olvidado lo tenemos el por qué el obrero del campo se encuentra socialmente en un grado de inferioridad muy grande y una desigualdad aún mayor comparada con la que disfruta

NICOLÁS PEÑALVER
Médico de la Casa de Socorro, por oposición.

Medicina general, y garganta, nariz y oídos.

Consulta, de DOS a CUATRO.

Jardines, 5.—TOLEDO.—Teléfono 407.

hoy día el obrero de la fábrica, del taller y de la mina, encontrándose completamente desamparados de toda la legislación social. Por ejemplo, la ley de accidentes de trabajo en nada les alcanza.

Para demostrar esto exponemos un caso de una lógica aplastante. Por una carretera marchan dos obreros conduciendo dos carros, el uno portea materiales de construcción, el otro, mieses sacadas de la tierra; ocurre un choque saliendo accidentados los dos obreros, el que portea materiales tiene derecho a la indemnización por accidente de trabajo, el otro no. En esto está bien patentizado el absurdo y la injusticia, la diferencia que existe de un obrero a otro, todo esto sucede por no contar con una organización obrera fuerte y potente que pudiera hacer frente a todas estas injusticias de la clase capitalista. Buen cuidado tiene la burguesía de decir con mucha frecuencia que el obrero campesino no se puede comparar con el de la ciudad, porque las labores del campo son diferentes a las que se realizan en la fábrica, en el taller, en la mina, pero todo esto son trucos de mal agüero dichos con toda la mala intención de que son capaces los capitalistas, con el fin de tener al obrero campesino apartado de la organización sindical.

A pesar de todo esto, ¿el obrero campesino ha de seguir como hasta aquí? Nosotros sinceramente creemos que no. Pero en fin sería necesario y de un interés grandísimo el que algún camarada campesino militante y a la vez dirigente de alguna aunque pocas, de las organizaciones campesinas que tienen vida propia y funcionan a la luz del día en los pueblos de Mora, Bargas, Talavera de la Reina y, por último, Toledo, nos dieran alguna respuesta a este llamamiento que hacemos al espíritu de lucha y a la mentalidad del obrero campesino.

Casa DIAZ, Bocadillos

¿Tendremos la suerte de que nuestro deseo se vea satisfecho con la respuesta a que requerimos a los camaradas aludidos en estas líneas?

Caso de no suceder como decimos, seguiremos machacando sobre el mismo tema hasta ver si el obrero campesino de la provincia de Toledo sale de ese mutismo en que se encuentra desde el año 1920, fecha en que se

Casa DIAZ, Carnecería

ACTIVIDAD SINDICAL

Asamblea de Directivas

Celebró su reunión ordinaria el día 4 del corriente con asistencia de todas las representaciones y numerosos compañeros de la Casa del Pueblo. Se aprobaron las cuentas del mes, del Consejo de Dirección y de EL PROLETARIO. El presidente dió conocimiento a la Asamblea de no haberse podido organizar la función teatral para el día 1.º de mayo por no autorizar la Junta de espectáculos el que se celebren en Rojas ni en el Cine Toledo hasta que coloquen el telón metálico. Tampoco se pudieron organizar ni celebrarlas las conferencias anunciadas por haber sido negada la autorización por las autoridades centrales. Dió cuenta el presidente de la reorganización de la Sociedad de barberos, acordándose considerarla como de nueva creación e ingreso para los efectos del pago: Puesta a discusión una instancia firmada por varios presidentes solicitando se volviera a discutir el asunto de la Sociedad de choferes, tras dilatada polémica, hubo de suspenderse la sesión sin haber llegado a tomar ninguna resolución, quedando, por tanto, firme el acuerdo ya adoptado hace varios meses de que fuesen baja de la Casa del Pueblo, por no querer expulsar a unos cuantos patronos que tienen en la Sociedad.

Sociedad de Barberos

El día 10 celebraron Junta general fijando la cuota semanal en veinte céntimos, acordando una cuota extraordinaria de cincuenta céntimos para los primeros gastos y rechazando por unanimidad la proposición que en oficio les hacía la patronal del gremio de abrir los días de viernes santo y navidad, modificando la cláusula del pacto que obliga a tener cerrados estos establecimientos aquéllos días. La Sociedad mostró su gran entusiasmo asistiendo en masa todos los socios.

Ramo de construcción

Se reunió el día 11 y nombró una comisión compuesta de un miembro de cada Directiva y un parado de cada Sociedad, presidida por el presidente de la Casa del Pueblo, para que, constituida de un modo permanente, actúe sin descanso, en lucha enérgica, por resolver la crisis de trabajo gestionando las obras precisas de las autoridades a quienes corresponda.

La Mutualidad Obrera celebrará Junta general extraordinaria el día 23 del corriente, a las ocho de la noche en primera convocatoria o a las ocho y media en segunda, si no pudiese celebrarse en primera, para tratar el orden del día siguiente:

Reforma del artículo 2.º del Reglamento.

Aumento de sueldo al personal técnico.

Aumento de la cuota mensual. Fusión con ésta de la Sociedad de socorros mutuos «La Nueva Moda».

perdió por completo para la obra redentora del proletariado, consciente de sus deberes de clase.

Obrero campesino; ten en cuenta que tu puesto está en el ejército organizado del proletariado internacional, que tenga como objetivo principal el transformar la sociedad capitalista en sociedad comunista.

Desechad, pues, de vuestro lado todo ese lastre y todos esos prejuicios tan anticuados que os imposibilitan el caminar por las sendas que dejó trazadas el maestro del obrerismo universal, Carlos Marx.

Vayamos, pues, camaradas del campo a la organización federativa, acordémonos que nuestro deber será siempre el de llegar cuanto antes a la unificación de las fuerzas proletarias en un solo organismo obrero nacional capaz de poder recoger todas nuestras reivindicaciones, lo mismo en el orden moral que en el material.

Todo esto pronto podría ser una realidad si todos nos aprestáramos a cumplir con nuestro deber de explotados.

MARIANO GARCÍA

Getafe, 2 de 1930.

MUEBLES, económicos, artísticos, finos, los que construye PALOMINO.

Camas doradas, niqueladas, las de mejor gusto.
Los precios de esta casa nadie los mejora.

TALLERES:

Trinidad, 5.—Teléfono 86.

TOLEDO

Casa DIAZ, Fiambres

Casa DIAZ, Jamones

RESTAURANT "ROYALTY"

BARRIO REY, 1.—TELÉFONO 50

Servicios por cubiertos y a la carta.
Banquetes.—Bodas.

Especialidad en Paellas.

MONTES

ALMACENES MERCERÍA Y PAQUETERÍA
3 — BELÉN — 3

Unica casa en Toledo en MUEBLES de última novedad; visitad sus exposiciones y os convenceréis.
MONTES, en telas, tiene las últimas fantasías; en mercería, MONTES, es el único sin competencia.

Tejidos — BELÉN, 6 y 8 — Muebles

CHISPAZOS SAETAS

Porróm... porróm...
pom...
porróm... porróm...
pom...

Miradlos por dónde vienen
dos urbanos y su jefe,
los han hecho confesar
con el padre Mequetrefe.

Vienen limpios de pecados,
Santo Cristo del Olvido,
(se me olvidaba decirles,
que se han salido del nido).

Porróm... porróm...
pom...
porróm... porróm...
pom...

De rodillas te lo pido,
Cristo de los Escalones,
que celebren por la noche
esas célebres sesiones.

Hay que oír al de las barbas
(primo hermano del jirafa)
y reírnos un poquito
del hombre que gasta gafas.

Porróm... porróm...
pom...
porróm... porróm...
pom...

Cristo del Aburrimiento
te pido que me ilumine
y le dé un dolor de tripas
al empresario del cine.

No hay derecho a lo que han hecho,
se lo pido de rodillas,
que me cobraran seis reales,
y sin abrir la taquilla.

Porróm... porróm...
pom...
porróm... porróm...
pom...

Yo te pido santo padre
que nos traigas un alcalde
porque el que hay no me gusta,
¡no lo quiero, ni de balde!..

Otro que tenga buen tipo,
que gaste gorra o sombrero
aunque sea un picaor
(me gustaría un torero)...

Porróm... porróm...
pom...
porróm... porróm...
pom...

Cristo de los Espavilas
¿qué habéis hecho de un reloj?
¿le ha vendido usted en el martes
y luego ha comprado un Ford?..

Cristo de los zampuzones
¿qué pasa en el cuartelillo?
¿se encuentra allí ese reloj?
¿o está ya en algún bolsillo?..

* * *
Con que, lo dicho lectores,
(muchos recuerdos a Eufasio),
y a visitar estaciones
(¡la primera en ca Anastasio!...)

CAMARÓN

SE VENDEN

huecos de puertas y ventanas procedentes de derribo, en buen uso. Rejas de ventana y un antepecho de balcón.

PARA TRATAR:

Carmelitas, número 8,
o San Lorenzo, número 8.

Para la Diputación Provincial

La obra de cantería en la Escuela Normal de Maestras

En esta redacción se ha recibido un oficio de la Sociedad obrera de canteros denunciando los graves defectos con que se está construyendo la obra de cantería en la Escuela Normal de Maestras y requiriéndonos para que lo digamos públicamente y lo pongamos en conocimiento de la Corporación provincial.

Se está edificando un zócalo de piedra granítica, que por su labra y colocación es inadmisibile. Primero, porque la labra es defectuosísima, llena de grietas la piedra, con alabeos y torceduras y profundas depresiones, y, segundo, porque la colocación se halla a cargo de personas incompetentes.

Recogemos la denuncia y la transmitimos a la Diputación para que ponga los remedios oportunos. Los males que con ello se causan son dos: la obra estará mal hecha y afeado el edificio y los obreros canteros toledanos se encuentran mientras tanto sin trabajo, pues la piedra se labra fuera de Toledo y es colocada por obreros ajenos al oficio.

Es necesario que también la Diputación contribuya a que se aminore la crisis de trabajo en la localidad, exigiendo al contratista que la piedra se labre como es debido y se coloque por los obreros del oficio, y entonces tendrá que apelar a los canteros de Toledo. Insistiremos por escrito y de palabra cuantas veces sea menester hasta conseguir lo que en justicia debía haber sido hecho ya por esta corporación.

CASA DIAZ.—Carnecería.

COSAS DE AYUNTAMIENTO

Continúa el baile

Sigue laborándose a espaldas del pueblo. A pesar de los pesares y de las protestas de los ciudadanos, que pugnan por enterarse de lo que allí pasa, las sesiones municipales continúan celebrándose por la mañana.

Todavía no hemos podido comprender qué encierra este sospechoso empeño, que parece indicar un decidido interés en ocultarnos algo.

CASA DIAZ.—Fiambres.

Hemos de insistir por tanto, en que es francamente censurable la actuación de la actual comparsa concejil, tanto más cuanto que el pueblo esperaba un cambio radical en los procedimientos. El Ayuntamiento anterior bien es verdad que guardaba para las sesiones públicas sólo lo que convenía, y ello daba lugar a que no concuerriera nadie, pero al menos, se hacía el paripé. Los actuales han querido llegar a más, y han cerrado con llave la puerta para que no pase nadie.

¿Qué ventajas hemos experimentado, por tanto, en Toledo, con el cambio de Ayuntamiento? Ninguna en lo que se refiere a las personas. En cuanto a los procedimientos, hemos salido perdiendo.

Ya, ya iremos hablando, porque hay cortao.

* * *
El alcalde actual ha reglamentado los días y las horas en que se le puede ver.

El otro era malo, pero por lo menos estaba visible cualquier día.

Otra cosa en la que hemos salido ganando el pueblo.

CASA DIAZ.—Bocadillos.

* * *
Estamos confeccionando una lista de cuantos concejales lo han sido en los seis años largos célebres para darla a la publicidad en tiempo oportuno.

Claro que la publicaremos en varias veces, pues sino ocuparía un periódico entero. Aquí el que no ha sido concejal es porque no ha querido.

Desde el Ayuntamiento en que intervino el tío Bigotes hasta la fecha, si han pasado unos cuantos pájaros por las Casas Consistoriales.

CASA DIAZ.—Salchichería.

* * *
Por conducto clandestino ha llegado a poder nuestro un ejemplar de la Memoria que en el anterior número dijimos estaba elaborando el Ayuntamiento que nos ha dejao en paz.

El preámbulo es una sarta de chochees que a nadie convence. Todos los fracasados suelen emplear idénticos latiguillos.

En lo que se refiere a la cuestión de los cuartos, que se encontraron y los que han dejado, la cosa está bastante oscura. El señor Azuela, que fué el que se hizo cargo, dijo que había en caja unas mil y pico de pesetas, pero éstos dicen que es mentira, que lo que había en las arcas municipales cuando salieron eran más de doscientas cincuenta mil.

En materia de liquidaciones de esta índole, no nos explicamos qué es lo que siempre ocurre. Los que salen, suelen decir que dejan mucho, y los que entran, por el contrario, que no encuentran nada. Y el resultado es que, con tantas idas y venidas, los verdaderos interesados jamás sabemos la verdad.

* * *
Lo más probable, a juicio nuestro, es que todo eso de las doscientas cincuenta mil pesetas sea una filfa, pues si fuera verdad, no continuaría sin instalarse el telón metálico en Rojas, lo cual constituye una vergüenza y un perjuicio económico que debieran pagar a prorratio los que tienen el cinismo de graznar aún después de haber salido a puntapiés.

* * *
En la Memoria que comentamos todos son triunfos y sólo se menciona lo que conviene.

En cambio no se hacen constar las comilonas y merendonas celebradas, y que no creemos pagaran ellos de su bolsillo.

¿Quién pagó el viaje de toda aquella recua de concejales que fueron a Madrid a la manifestación célebre organizada por el difunto Primo?

¿Y la cena de la noche de los presupuestos?

¿Y las muchas bandejas y botellas consumidas con el menor motivo?

Quisá porque en estos actos pincharon también los que sólo actuaron como comparsas y borregos, es por lo que no han tenido inconveniente en firmar al final del discurso.

Virgilio Carretero Maenza
ABOGADO

CONSULTA DE ONCE A DOS
Horno de la Magdalena, 6.
TOLEDO

CASA DIAZ.—Jamones.

RODRIGUEZ, IMPRESOR.—TOLEDO

Eusebio Becerro Cuartero
Establecimiento de Calzado de lujo y
Taller de reparaciones del mismo.

ESPECIALIDAD EN CALZADO A LA MEDIDA

Precios sin competencia, especiales para la
clase obrera.

Serviros en ella y apreciaréis las ventajas.

Venancio González, 19 y 21

TOLEDO

Si va Ud. a Madrid

tenga en cuenta que nuestro paisano

AGAPITO GARCÍA,

antiguo propietario de «La Mezquita», tiene
establecido un Restaurant donde por poco
dinero, ofrece un servicio esmeradísimo.

¡No deje de acudir a las comidas toledanas
en MADRID!

Postigo de San Martín, 9.

(Junto a Preciados.)

Gran Tintorería al vapor

de

Félix Pascual Martín

DESPACHO: Calle de la Feria, 5.

TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.

TOLEDO

Esta casa, por sus perfectos coloridos, es la
preferida del público.

Lutos en veinticuatro horas.